

La soutenance de mémoire de Master en sciences sociales
- *piliers migration et citoyenneté et sociologie* -

Thérèse de la Providence Tuyishemeze

Le cheveu au prisme des identités des femmes noires/afro-descendantes en Suisse romande

aura lieu le

19 septembre 2025 à 10h00

A.-L. Breguet 1, bâtiment MAPS, salle -010/-012

Directrice de mémoire : Christin Achermann

Experte : Daniska Tampise Klebo

Ce mémoire explore le rôle du cheveu crépu dans la construction identitaire des femmes noires et/ou afro-descendantes en Suisse romande. Loin d'être un attribut purement esthétique, il constitue un marqueur social et symbolique, traversé par des héritages coloniaux et esclavagistes qui ont imposé des normes de beauté euro-centrées et stigmatisé les caractéristiques physiques noires.

Mobilisant une approche socio-historique, intersectionnelle et postcoloniale, l'analyse s'appuie sur la sociologie du corps, les études de genre et de race. Une enquête qualitative par des entretiens met en lumière les expériences de femmes noires/afro-descendantes confrontées aux injonctions normatives, aux discriminations capillaires et aux tensions identitaires.

Les résultats révèlent des stratégies contrastées : certaines pratiques (défrisage, perruques, tissages) traduisent une adaptation aux normes dominantes, tandis que d'autres (retour au naturel, mouvement Nappy, usage des réseaux sociaux) témoignent d'une réappropriation et d'une affirmation identitaire. Le cheveu crépu apparaît ainsi comme un espace où s'entrelace domination, résistance et subjectivation. En Suisse romande, il cristallise des enjeux à l'intersection de la race, du genre et de la migration, tout en offrant aux femmes noires/afro-descendantes des moyens de négocier leur visibilité, leur appartenance et leur émancipation.